

COMUNICA

N°36

Del 1 al 7 de septiembre de 2025



Cáritas de la UPA de Ponferrada, en el día dedicado a los pobres y migrantes en la novena de La Encina

Cáritas de la UPA de Ponferrada participó en la novena a la Virgen de La Encina, en el día dedicado a los pobres y migrantes.

Juan José Prieto, delegado de la Diócesis de Astorga para el Jubileo 2025, en la homilía recordó datos del último Informe Foessa sobre la pobreza en nuestro país.

El Teatro en Fabero a favor de nuestro proyecto escolar en Kilela Balanda (Congo) recauda 2.155 €

La representación teatral del Grupo de teatro de Lillo del Bierzo en la Casa de la Cultura de Fabero a favor del proyecto escolar de Cáritas Diocesana de Astorga en Rilela Balanda (Congo), consiguió una recaudación de 2.155 €.

Gracias a todos los que han colaborado con este fin.



CÁRITAS BURGOS



Testimonio en el encuentro del foro MicroUtopías

Durante un encuentro organizado por el foro MicroUtopías, entre el 1 y el 4 de agosto en Requijada (Segovia), intervinieron varias personas relacionadas con Cáritas Burgos. Hilda Vizarro, técnico de la entidad y delegada de Migraciones, presentó el programa diocesano de Acogida Comunitaria. Además, hubo una presencia continuada de participantes del programa Ain Karem, que atiende a mujeres en situación de vulnerabilidad. Una de ellas, Paulina E. O., ofreció un testimonio impactante sobre su experiencia de vida, y también sobre su participación en el grupo Diálogos de Mesa Camilla, en el que se reflexiona a partir de distintas citas del Evangelio.

El Día del Ermitaño en Miranda apoyará a Cáritas

El próximo domingo 7 de septiembre de 2025, Miranda de Ebro celebrará su tradicional Día del Ermitaño en el paraje de San Juan del Monte, una jornada festiva que este año volverá a poner el acento en la solidaridad.

El momento central llegará con la ya habitual Comida Solidaria, cuya recaudación irá destinada íntegramente a Cáritas Miranda, reforzando el compromiso de la Cofradía de San Juan del Monte con las familias más vulnerables de la ciudad.

CÁRITAS BURGOS



CÁRITAS CIUDAD RODRIGO



Finaliza la acción formativa de "Horticultura y Floricultura"

Cáritas Diocesana de Ciudad Rodrigo clausuró el pasado miércoles la acción formativa en «Horticultura y floricultura» que se ha desarrollado desde el 1 de abril. Financiada por el Fondo Social Europeo a través del programa operativo de Inclusión Social, Garantía Infantil y Lucha contra la Pobreza del Fondo Social Europeo FSE+, IRPF Estatal y el Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo. La formación ha tenido una duración de 360 horas teórico -prácticas con la participación de ocho personas. Se han desarrollado los siguientes módulos: El suelo de cultivo y las condiciones climáticas, siembra y trasplante de cultivos hortícolas y flor cortada, labores culturales y recolección de cultivos ecológicos, prevención del estado sanitario de cultivos ecológicos y aplicación de productos, utilización de materias primas y materiales en elaboración de composiciones, elaboración de composiciones en floristería. Además, de los módulos transversales.

CÁRITAS LEÓN



Cáritas León y LESA refuerzan su compromiso con la inserción laboral

Esta semana pasada recibimos la visita de Ángel Moreta, responsable de RR.HH. de la empresa LESA (Grupo Mirat), acompañado por nuestros compañeros Ismael y Henar. Durante el encuentro, pudo conocer de primera mano nuestros programas y el Centro de Formación, se revisaron perfiles de empleo y posibles prácticas para el alumnado, y se avanzó en un convenio de colaboración que permitirá abrir nuevas oportunidades laborales y formativas, reforzando así el compromiso compartido de trabajar por la inclusión y la dignidad a través del empleo.

El presidente de Cáritas Española visita Cáritas Diocesana de León

El martes 2 de septiembre nos visitó Manuel Bretón, presidente de Cáritas Española, en un encuentro cercano en nuestra diocesana junto al obispo de León, don Luis Ángel de las Heras, el equipo, la dirección y nuestros voluntarios. Durante la jornada compartimos con él el trabajo que realizamos en Cáritas León, nuestros proyectos y programas de apoyo a las personas en situación de vulnerabilidad, y el papel fundamental de los voluntarios en la misión de Cáritas.

CÁRITAS



CÁRITAS LEÓN

Cáritas junto a las comunidades afectadas por los incendios



El presidente de Cáritas Española, Manuel Bretón, acompañado del obispo de León, don Luis Ángel de las Heras, y al equipo directivo de Cáritas Diocesana de León se acercó a Barniedo de la Reina y Portilla de la Reina, localidades recientemente afectadas por los incendios en la diócesis de León. Allí pudieron escuchar a sus vecinos, reconocer el esfuerzo con el que defendieron la comarca y expresar la cercanía y apoyo de Cáritas a quienes trabajan por mantener viva y fuerte su tierra.

CÁRITAS LEÓN



El alumnado de Operaciones Básicas de Pisos en Alojamientos se prepara para su incorporación laboral

> compañera Henar, del servicio intermediación laboral impartió un taller de preparación de entrevistas al alumnado del curso de Operaciones Básicas de Pisos en Alojamientos, con el objetivo de apoyarles en ese último paso hacia el mundo laboral. Los estudiantes han iniciado este mes sus prácticas en diferentes empresas, con una duración de 80 horas que finalizarán el 26 de septiembre. Este curso es posible gracias al apoyo del FSE+ de Inclusión Social, Garantía Lucha contra la Pobreza 2021ES05SFPR003).

El Centro Ranquines recibe la visita de la misionera laica Teresa Garrido

El Centro Ranquines vivió esta semana un encuentro muy especial con la visita de Teresa Garrido, misionera laica en África, que compartió con los participantes su experiencia de vida y servicio en el continente africano.

Teresa es antigua profesora del Colegio Marista Champagnat de Salamanca y desde hace más de 25 años reside en la ciudad de Kitwe, Zambia, junto a su familia. Allí desarrolla su misión evangelizadora a través de la educación, enseñando música y arte en un colegio local y en el orfanato Sarah Rose. Además, coordina el proyecto HUMI, centrado en la promoción humana y el acompañamiento a las personas más vulnerables.

LEER MAS

CÁRITAS SALAMANCA





Hoy comienza el tiempo de la creación, una invitación a orar y comprometernos con el cuidado de la casa común

Del 1 de septiembre al 4 de octubre esta iniciativa ecuménica del "Tiempo de la Creación", nos recuerda que, junto con la oración, son necesarias las acciones concretas que hagan visible la "caricia de Dios" sobre el mundo (cf. <u>Laudato si'</u>, 84).

Este es el décimo año que la iglesia convoca este tiempo especial. Se inició el año de la publicación de la encíclica Laudato si. Se trata de una iniciativa ecuménica, apoyada por diversas Iglesias y organismos internacionales, como el Movimiento Laudato Si' o el Consejo Ecuménico de Iglesias.

LEER MAS

CÁRITAS SALAMANCA



El Centro Ranquines inaugura su curso con una jornada de encuentro, creatividad y esperanza

El martes 2 de septiembre, el Centro Ranquines celebró su jornada de inicio de curso con una programación cargada de símbolos, ilusión compartida y momentos de convivencia.

La mañana comenzó con una bienvenida significativa, preparada con especial cariño: música suave, un cartel de bienvenida y una recepción decorada con fotografías del curso anterior. Tras unas palabras de apertura de Gema, que agradeció el reencuentro y recordó lo vivido, el grupo participó en un círculo compartido. Con una madeja de hilo que iba pasando de mano en mano, cada persona respondió a preguntas como "¿Qué me ha sostenido este verano?" o "¿Qué quiero tejer este curso en mi vida?". El hilo fue tejiendo literalmente una red que simbolizó la unión y el cuidado mutuo que caracteriza al proyecto.

LEER MAS

Un nuevo curso en Empleo y Formación

Con la llegada de septiembre, en Cáritas Diocesana de Segovia retomamos con ilusión el nuevo curso en el Programa de Empleo y Formación. Nuestras aulas vuelven a llenarse de vida, con personas que buscan una oportunidad para mejorar su futuro, aprender nuevas habilidades y ganar confianza en sí mismas.

En estos días ya ha arrancado el curso de Competencias Clave nivel 2, dirigido a quienes no cuentan con la titulación de la ESO y necesitan reforzar conocimientos básicos para acceder después a certificados de profesionalidad. Más allá de lo académico, esta formación supone para los participantes una experiencia de superación personal y un paso decisivo hacia nuevas metas.



CÁRITAS VALLADOLID



Finaliza el Campamento Urbano de Santo Toribio

Con el 12° Campamento Urbano de la parroquia de Santo Toribio, el Programa de Infancia, Juventud y Familia de Cáritas Diocesana de Valladolid da por finalizado el verano.

En esta ocasión, 50 niños y niñas de 8 a 16 años, acompañados de diecinueve personas voluntarias y cuatro técnicos, han podido disfrutar de unos días de convivencia y diversión realizando juegos, talleres, cine, excursión a la playa de San Vicente de la Barquera y un gran día de baño en el Parque Acuático La Florida. Finalizando con una comida compartida con las familias el 31 de agosto.

Cabe destacar la participación como pre-voluntarios de doce jóvenes que anteriormente fueron participantes del campamento, dando ejemplo a los más jóvenes.

LEER MÁS



Olor a hogar en la Casa de acogida "El Cauce"

En la Casa "El Cauce" de Cáritas Diocesana de Valladolid, donde actualmente residen seis hombres que han pasado por una situación de sin hogar, y de cara a fomentar la autonomía de estas personas en distintos aspectos de la vida cotidiana, y favorecer la sensación de hogar, se ha cambiado el sistema de comidas, pasando a ser los propios residentes los que elaboran una parte del menú.

Así estas personas han encontrado en la cocina algo más

Así estas personas han encontrado en la cocina algo mas que alimento: un motor de convivencia, autoestima y comunidad. La iniciativa propone que cada residente se encargue de preparar una parte de la comida por turnos. El resultado ha sorprendido a todos: platos caseros, recetas heredadas y auténticas "creaciones gourmet" que no dejan de sorprender. Juntos diseñan el menú semanal y hay un encargado de hacer las compras.

LEER MÁS

CÁRITAS

"No son Invisibles": jóvenes voluntarios dan voz a las personas sin hogar

Cáritas Diocesana de Valladolid lanza el segundo vídeo de la serie No son invisibles, donde se recogen testimonios reales sobre la vida en la calle y las secuelas que deja en las personas. Esta iniciativa audiovisual ha sido realizada por jóvenes voluntarios y voluntarias que han participado este verano en el Programa de Personas Sin Hogar, y busca sensibilizar, visibilizar y humanizar una realidad que muchas veces permanece oculta.

Los vídeos dan continuidad al podcast Los Invisibles, un espacio radiofónico que ya abrió camino en la difusión de las historias personales de quienes viven sin hogar. Ambos formatos comparten un objetivo común: visibilizar la realidad y romper prejuicios.

LEER MÁS









EL DOBLE DUELO DE LOS AFECTADOS POR LOS DEVASTADORES INCENDIOS EN EL NOROESTE ESPAÑOL



Los incendios que este verano arrasaron miles de hectáreas en el Noroeste español han dejado tras de sí un paisaje ennegrecido, pueblos heridos y vecinos que todavía intentan recomponerse de la tragedia. La devastación no es solo material: las personas afectadas hablan de un doble duelo, el de las pérdidas físicas y el de los vínculos emocionales con sus hogares, su tierra y sus recuerdos.

La semana pasada, el presidente de Cáritas Española, Manuel Bretón, acompañado por el jefe del Gabinete, Pedro Barquero, recorrieron durante dos días algunas de las zonas más castigadas situadas en las diócesis de Astorga y de León.







Desde la Maragatería en Palacios de Jamuz y Quintana y Congosto, hasta la comarca de Valdeorras en Ourense o el entorno de los Picos de Europa en León, pudieron comprobar in situ la magnitud del desastre y, sobre todo, escuchar a los vecinos que todavía reviven el miedo de aquellas jornadas. En este recorrido Manuel Bretón y Pedro Barquero estuvieron acompañados por los equipos directivos de Cáritas de Astorga y León, así como por el administrador diocesano de Astorga, Francisco Javier Gay, y el obispo de León, Luis Ángel de las Heras.



En cada visita, la impresión fue doble: la inmensidad de los territorios arrasados por las llamas y la fuerza emotiva de los testimonios recogidos. Porque lo que se observa en los montes calcinados y en las casas reducidas a escombros se complementa con la angustia de los vecinos que intentan poner palabras a la tragedia.







MARAGATERÍA LLORA LA MUERTE DE DOS JÓVENES QUE INTENTARON FRENAR EL FUEGO

En Quintana y Congosto esa angustia se mezcla con el dolor más desgarrador. Allí los vecinos lamentan la muerte de Abel Ramos y Jaime Aparicio, dos jóvenes del pueblo que intentaron frenar el avance del fuego antes de que alcanzara las viviendas.

Su gesto de valentía les costó la vida, y el luto por su pérdida impregna cada conversación.

Varios vecinos resultaron heridos y permanecen hospitalizados en Getafe, mientras algunas casas quedaron reducidas a cenizas. "Es como si nos hubieran arrancado una parte del pueblo", comentaba una vecina entre lágrimas.

Los habitantes fueron desalojados a Astorga, donde encontraron refugio en el Seminario y en el pabellón deportivo. Allí estuvieron acompañados por el equipo de Cáritas Diocesana de Astorga, que trató de aliviar la incertidumbre de esos días de espera. En el reencuentro con los responsables de Cáritas Española, muchos agradecieron la cercanía y el acompañamiento recibido en medio de la tragedia.









EL DOBLE DUELO EN SAN VICENTE DE LEIRA

El panorama en la comarca ourensana de Valdeorras no es menos desolador. En Fervenza, el fuego arrasó la iglesia y dañó varias viviendas, en especial en sus tejados. En Cesures, las llamas devoraron también la iglesia y dejaron calcinado todo el entorno. Y en San Vicente de Leira, el incendio alcanzó proporciones abrumadoras: el 80% de las viviendas han desaparecido y prácticamente ninguna se ha librado de los daños.

Los vecinos contaban cómo tuvieron que abandonar sus casas a última hora, acorralados por la violencia del incendio. Una mujer describía con angustia cómo veían caer sobre sus techos "como si fueran bombas de fuego". Sus palabras revelaban la profundidad de la pérdida: "Yo vivía en la casa familiar, donde guardaba todos los recuerdos de mis padres. Ahora es como si los hubiera enterrado por segunda vez. Es muy duro".

Recorrer los kilómetros que separan estas aldeas de O Barco de Valdeorras es un ejercicio de desolación: laderas ennegrecidas, prados reducidos a ceniza, aldeas con casas derruidas. Un paisaje que confirma lo que los vecinos narran con dolor. "Temimos por nuestras vidas", repetían, mientras relataban cómo la huida se convirtió en la única alternativa ante la voracidad de las llamas.









EL MIEDO SE HIZO PRESENTE EN LA VERTIENTE LEONESA DE PICOS DE EUROPA

El 13 de agosto, otro devastador incendio golpeó de lleno a la Montaña de Riaño y Mampodre, en la vertiente leonesa de los Picos de Europa. Las localidades de Barniedo de la Reina y Portilla de la Reina se vieron obligadas a desalojar a sus vecinos, mientras el fuego arrasaba miles de hectáreas de monte. Semanas después, las cicatrices siguen presentes: montañas ennegrecidas, cenizas cubriendo los prados y un olor a humo que parece resistirse a desaparecer.



Consciente del dolor que atraviesan estas comunidades, Manuel Bretón también estuvo allí, acompañado por el obispo de León, Luis Ángel de las Heras, de la directora de Cáritas Diocesana de León, Aurora Baza, y miembros de su directiva. Los testimonios recogidos en esos encuentros reflejaban la angustia de los días más oscuros. "Cuando me evacuaban pensé que le decía adiós a mi pueblo, porque temía volver y no encontrar nada. Mis raíces, la casa de mis padres, los lugares donde jugué de niña... todo podía desaparecer", confesaba una mujer de Barniedo, todavía emocionada.







Otros relatos recordaban la tensión vivida por familias que tenían a seres queridos en el monte mientras avanzaban las llamas. "No era la pérdida material lo que más dolía, sino la angustia de pensar que alguien querido podía haberse quedado atrapado", describe Aurora Baza tras escuchar a los vecinos. Muchos enseñaban en sus móviles imágenes grabadas durante el incendio, en las que se aprecia con claridad cómo las llamas descendían a toda velocidad por las laderas. Hoy, esas mismas montañas ennegrecidas son un recordatorio imborrable de lo vivido.

"La angustia se palpaba. Habían pasado varios días, pero el miedo seguía muy presente", subrayó la directora diocesana. Una herida emocional que, aunque invisible, pesa tanto como las pérdidas materiales.









CÁRITAS SEGUIRÁ ACOMPAÑANDO A LOS AFECTADOS

Ante esta realidad, Manuel Bretón quiso transmitir un mensaje claro: "Queremos que la gente sepa que no está sola. Cáritas seguirá acompañando a las comunidades afectadas y buscando maneras de ayudarles a recuperar la esperanza". Ese compromiso, insistió, se traduce en presencia, escucha y apoyo humano, elementos clave en un proceso de reconstrucción que va mucho más allá de lo material.



El administrador diocesano de Astorga, Francisco Javier Gay, coincidía en esta idea al destacar que "hacerse presentes es una labor humana y espiritual de cercanía, de estar con ellos y preguntarles en qué podemos ayudar".

Por su parte, la directora de Cáritas Diocesana de Astorga, Inmaculada del Peso, insistía en que no se perderá el contacto con las familias: "Hay que escuchar a estas personas. Estar cerca de ellas es lo más importante ahora".

Las emergencias, recordaba Bretón, forman ya parte del día a día de Cáritas: "Lo vimos con el volcán de La Palma, con la Dana y ahora con estos incendios. Nuestros voluntarios y trabajadores han estado ahí desde el primer momento, y seguiremos acompañando a las personas".







PERDER LA IDENTIDAD

Más allá de los daños materiales, lo que permanece es el peso del miedo vivido y de los recuerdos que el fuego ha devorado. Vecinos que sienten haber perdido no solo sus casas, sino también una parte de su historia y de su identidad. En ese doble duelo, por lo tangible y por lo íntimo, Cáritas quiere estar presente como compañía, apoyo y consuelo. Porque si algo demuestran los testimonios recogidos en estas semanas es que la verdadera dimensión de la tragedia no está únicamente en lo que las llamas consumieron, sino en las vidas que estuvieron en peligro y en la huella emocional que tardará mucho en cicatrizar.

Y en el ambiente, junto con el olor a humo, resuena una pregunta: Y, a partir de ahora, ¿qué va a pasar?

